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Со сцены областной филармонии глава региона вчера представил традиционный
отчет о работе правительства депутатам областной думы. Отчет ежегодный, но
Андрей Чибис, что называется, нарастающим итогом, рассказал о развитии региона
за последние пять лет. А итоги действительно нарастающие, ибо год от года у нас
решаются все более масштабные задачи.

Демографический перелом
- Были разные моменты: критичные, трагичные. Но эти годы показали, кто и на что
способен. И все вместе мы с вами справились. Результаты, о которых я доложу, - это
результат работы всей большой команды, - отметил губернатор.

Он сообщил, что по итогам 2023 года сформировался миграционный прирост
населения. Впервые за последние 33 года к нам приехало жить больше людей, чем
уехало. Андрей Чибис назвал это главной победой.
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Темп снижения численности населения в прошлом году замедлился почти в 7 раз, а
естественная убыль снизилась вдвое. Растет число многодетных семей.

Новым жителям Кольского края работы хватит. За пять лет объем инвестиций
составил 1,2 триллиона рублей.

- А это то, что запускает экономику, - подчеркнул губернатор.

В регионе действуют преференциальные режимы - территория опережающего
развития (ТОР) «Столица Арктики» и Арктическая зона Российской Федерации
(АЗРФ). По числу резидентов и вложенных инвестиций мы остаемся лидерами среди
всех арктических регионов.

Объем фактических инвестиций по обоим преференциальным режимам составил
более 216 миллиардов рублей, уже создано около 5 тысяч новых рабочих мест.
Общее же количество созданных рабочих мест за пять лет превысило 8500. И это, как
подчеркнул губернатор, весьма значительное число.

Валовой региональный продукт (ВРП) в расчете на душу населения за пять лет вырос
в 2,5 раза. Растет и средняя заработная плата. В январе она превысила 104 тысячи
рублей. По этому показателю мы входим в первую десятку регионов страны.

Фото Сергея Ещенко.

Газ вместо мазута



Успешно реализуются крупные инфраструктурные проекты. В 2022 году якорный
резидент ТОР «Столица Арктики» - компания «Новатэк Мурманск» ввела в
эксплуатацию первый в мире завод по серийному производству линий сжиженного
природного газа. Старт запуску первой линии дал лично президент Владимир Путин.

- Такого производство больше нет нигде в мире. По компетенциям производства
сжиженного природного газа (СПГ) Мурманская область стала лидером, - отметил
Андрей Чибис. При возведении Центра строительства крупнотоннажных морских
сооружений (ЦСКМС) и производстве технологических линий сжижения газа
задействованы сотни российских предприятий. Часть высокотехнологичного
оборудования создана специально для проекта и не имеет аналогов в стране.

Еще одна важная тема - газификация самого региона. Протяженность газопровода от
Волхова до Мурманска составит более 1300 километров. В пик строительства будет
создано 25 тысяч рабочих мест, в период эксплуатации - 1500.

Вопрос газификации крайне важен для нас, так как Мурманская область является
мазутозависимым субъектом, а высокая стоимость топлива - один из сдерживающих
факторов развития промышленности.

При условии газификации ряд компаний заявил о возможности реализации новых
инвестиционных проектов по модернизации действующих предприятий и созданию
новых производств и отраслей.

- Это очень непростой проект, но мы приступили к его практической реализации, -
отметил Андрей Чибис.

Оборот порта удвоится
Также в 2022 году президентом был поддержан проект комплексного развития
Мурманского транспортного узла (МТУ). В настоящее время он находится в активной
стадии строительно-монтажных работ. Так, 15 декабря 2023 года осуществлен старт
рабочего движения по железной дороге МТУ на западном берегу Кольского залива.
Полное завершение строительно-монтажных работ планируется в нынешнем
декабре. С учетом этого грузооборот Мурманского торгового порта удвоится - с 50 до
100 с лишним миллионов тонн.

Также в рамках развития МТУ на западном берегу Кольского залива реализуется
проект «Комплекс по перегрузке угля Лавна». Он является стратегически важным как
для Мурманской области, так и для АЗРФ в целом. Благодаря ему будут созданы
необходимые предпосылки к осуществлению новых проектов по развитию порта
Мурманск и увеличению грузооборота по Северному морскому пути.



Перспективное направление - проекты по разработке месторождений литиевых руд
на территории области. Они станут значимыми для всей страны и важным звеном в
обеспечении технологического суверенитета России.

В регионе успешно развивается социальное партнерство. Подписано восемь
соглашений с крупнейшими промышленными предприятиями. Благодаря этому их
дополнительные вложения в территории присутствия выросли в пять раз.
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51 мера поддержки
Наряду с крупными инфраструктурными проектами не обойден вниманием и малый
бизнес. За пять лет на его развитие направили почти полтора миллиарда рублей. В
регионе, как отметил губернатор, действует 51 мера поддержка малого и среднего
предпринимательства (МСП). Рост числа его субъектов составил 6,6 процента по
сравнению с 2020 годом. В нем занято более 105 тысяч северян. За это же время
число самозанятых увеличилось в 5 раз.

За пять лет обновлено 6 миллионов квадратных метров дорог. Параллельно шла
модернизация общественного автотранспорта. Так, в 9 муниципалитетах она уже
достигла 100 процентов. С 2021 года для обеспечения комфортных и безопасных



пассажирских перевозок по регулируемым тарифам обновлено 233 единицы техники
- 55 троллейбусов и 178 автобусов. Для организации транспортного обслуживания
населения с 2019 по 2023 год открыто 19 новых маршрутов.

В прошлом году достигнут абсолютный рекорд по количеству посетивших Кольский
край туристов - 670 тысяч. А с 2019 года Мурманскую область посетили 2,5 миллиона
гостей.

Налоговые поступления в консолидированный бюджет региона от туриндустрии за
2019-2023 годы превысили 2,4 миллиарда рублей, а доля туристической отрасли в
ВРП в 2022 году достигла 2,2 процента (в среднем по России - 2,6 процента).

За пять лет поддержано 122 проекта в сфере туризма на сумму 352 миллиона рублей,
что позволило создавать качественную инфраструктуру быстрыми темпами,
инвестиции предпринимателей составили более 500 миллионов рублей.

Всем - здоровья!
В Мурманской области сократили острую и общую нехватку медиков на 40 процентов
за счет пакета из 20 региональных мер поддержки. Среднемесячная зарплата врачей
выросла более чем на 56 процентов, а среднего медперсонала - более чем на 57
процентов.

40 медучреждений региона за последние пять лет получили обновленные помещения
и технику. За этот срок 7,5 миллиарда рублей вложено только в оборудование. Теперь
северяне получают медпомощь в современных качественных условиях. Растет
скорость и точность постановки диагнозов и лечения. Доля цифрового лучевого
оборудования выросла на  90 процентов.

По 14 направлениям курсируют бесплатные медицинские шаттлы. В этом году по
инициативе губернатора запущен проект витаминизации населения.
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В защиту детства
В Год семьи будет продолжена комплексная работа по поддержке северян с детьми.
На эти цели направят 10,5 миллиарда рублей. Наиболее популярные практики -
зарплата мамы, такси беременным, проект «Сопки.Семья».

- В результате растет число многодетных семей, рождающихся первенцев, -
подчеркнул Андрей Чибис.

В регионе ведется планомерная работа по созданию новых возможностей для
северян в части проведения досуга и реализации творческого потенциала. 103
учреждения культуры были отремонтированы, 74 - укрепили материально-
техническую базу. Создано 11 виртуальных концертных залов, в нынешнем году
откроются еще два. В 2024 году число модельных библиотек достигнет 27.

Поддержку получили 150 проектов в сфере культуры, инвестировано 37 миллионов
рублей в кинорибейты для компаний, проводящих съемки на территории региона. При
этом суммарно расходы кинокомпаний здесь составили 169,9 миллиона.

В 2023 году в Мурманской области 92,3 процента детей и молодежи систематически
занимались спортом и физической культурой. С 2019 года построено и
реконструировано 66 спортивных объектов, капитально отремонтировано 30.



- Сегодня мы готовим детальный план того, что еще должно быть построено в
ближайшем будущем, с акцентом на спорт высоких достижений, - отметил
губернатор.
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Свой дом в Арктике
В зону спецоперации нашей областью уже собрано и отправлено более 600 тонн
продуктов и вещей.

- Отдельная задача - забота о семьях военнослужащих, - подчеркнул Андрей Чибис.

Как прозвучало в отчете, в Мурманской области для семей участников СВО
действуют 32 вида поддержки. В 2022 году создан Центр поддержки семей
мобилизованных граждан и участников СВО. За прошедшее время его кураторы
решили более 18 тысяч вопросов.

За пять лет в Кольском крае построено и капитально отремонтировано более 200
социальных объектов. Это на четверть больше, чем за предыдущие восемь лет. В
2022 году в регионе началось возрождение жилищного строительства. Сейчас
ведется возведение 12 многоквартирных домов - преимущественно для расселения
аварийного жилфонда и предоставления жилья отдельным категориям граждан.



По программе «Свой дом в Арктике», инициированной губернатором в рамках плана
«На Севере - жить!» и призванной развить в регионе индивидуальное жилищное
строительство, выдано более 1400 сертификатов на 1,8 миллиарда рублей. Уже
построено или куплено 480 домов.

Благодаря инициативе губернатора и поддержке президента с ноября 2023 года в
области начала действовать «Арктическая ипотека». На сегодня одобрено 719 заявок
на льготный жилищный кредит.

В рамках программы реновации ЗАТО уже выполнено более двух тысяч мероприятий.
Правительством России на 2024-2026 годы утверждено более 200 мероприятий на 1,4
тысячи объектах Мурманской области. На них выделено 42 миллиарда рублей.

- Выполнить эту работу - наша первоочередная задача, - отметил губернатор.

Благоустроенные дворы
С 2019 года благоустроены дворовые территории 995 многоквартирных домов и 147
общественных пространств. Обновлено и установлено 325 детских игровых и
спортивных комплексов.

Жители региона активно влияют на благоустройство своих городов. В рамках
губернаторской программы по поддержке инициатив «На Севере - твой проект» в
2023 году реализовано 62 проекта-победителя из 33 населенных пунктов области. По
результатам второго конкурсного отбора в 2024 году в 27 населенных пунктах
области установят еще 51 площадку. Также в текущем году планируется выполнить
ямочный ремонт более чем 400 дворовых проездов.
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Только вперед!
После отчета губернатора депутаты задали главе региона свои вопросы. Так, фракция
«Единая Россия» поинтересовалась, будет ли продлена льгота по транспортному
налогу для участников СВО в текущем году.

- На мой взгляд, такую льготу мы должны сделать постоянной, чтобы не принимать
решение каждый год, - ответил Андрей Чибис.

Коммунисты спросили, не будет ли задержан проект газификации региона из-за
санкций?

- Сложностей много, но мы их все вместе решаем. И проект движется, - подчеркнул
губернатор.

А фракцию ЛДПР волновало, нельзя ли добавить в проект «Арктическая школа» еще
и учебные заведения дополнительного и среднего специального образования.

- Я полностью это поддерживаю, - отреагировал Андрей Чибис. - Мы уже пошли в
детские сады. А дальше можно заходить и в дополнительное и среднее специальное
образование.

Завершили обсуждение отчета губернатора областной думе выступления
представителей депутатских фракций.



- Прошедший год получился крайне насыщенным для многих северян. И результаты
работы, о которых рассказал губернатор, видны невооруженным глазом, - отметила
руководитель фракции «Единая Россия» Ирина Просоленко.

Отдельно подчеркнула она успехи региона в развитии туризма. Мурманская область
становится все более популярной среди отечественных путешественников. Отметила
Просоленко и тесную, плечом к плечу совместную работу губернатора с депутатами
областной думы.

Руководитель фракции ЛДПР Станислав Гонтарь поблагодарил Андрея Чибиса за
расширение мер социальной поддержки граждан. Депутат также обратил внимание
главы региона на нюансы, которые, с его точки зрения, еще требуют решения.

- Очень много проблем накопилось в рыбной отрасли. Главные из них - значительное
снижение налогооблагаемой базы, недобор квоты, высокие цены на дизтопливо. За
них надо взяться очень и очень серьезно, - обратился к губернатору член фракции
КПРФ Геннадий Степахно.

В заключительном слове губернатор Андрей Чибис, как и в начале отчета, вновь
поблагодарил свою команду за прилагаемые усилия.

- Это реальная работа и реальная ответственность, - подчеркнул он. - Много задач,
сложностей, будем работать дальше. Только вперед!



 

Председатель областной думы Сергей ДУБОВОЙ:

- В этом докладе полностью отражена деятельность правительства, определяются
главные ориентиры направлений, которые потом реализуются на деле. Еще важна
поддержка от федеральных структур того, что делается, - завершение строительства
транспортного узла, реновация ЗАТО, газификация. Идет полная поддержка
федеральными министерствами и нашим президентом. Это очень хорошо. Очень
многое делается для решения социальных вопросов: поддержки старшего поколения,
многодетных семей, образования, культуры, спорта. Эти проекты успешно
реализуются, несмотря на такое непростое время для нашей страны. Чтоб воплотить
все эти проекты, крайне необходимо, чтобы была увеличена доходная часть бюджета.
И команда Андрея Чибиса делает все для повышения инвестиционной
привлекательности нашего региона, работая вместе с депутатами областной думы. Те
преференции, которые мы даем резидентам, впоследствии окупятся в доходной



части бюджета. Андрею Владимировичу удалось объединить усилия важных
федеральных лиц для реализации всех решений, которые работают у нас в
Мурманской области. У него это получается, думаю, будем и  дальше так работать.
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